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□ 本 报 记 者 丁兆霞
本报实习生 郭 玲

4月13日晌午时分，阵阵谈笑声从岚山区巨
峰镇薄家口村的一户农家传出。47岁的范连梅
笑意盈盈，正端着茶壶招呼两位乡亲吃饭。15平
方米的屋子中，一张土炕占去近一半，要坐下一
桌人着实有些拥挤。

范连梅借着公公的两亩荒地栽下了近两百
棵栗子树，这两位乡亲正是范连梅请来的帮手。
自打丈夫薄自波发生车祸后，范连梅就成了家
里家外的“一把手”。眼前这个健谈又爱笑的女
人俨然成了邻里眼中的“女强人”。

“从那时我把自己当男人看”

那是2009年3月7日中午，薄自波在朋友家喝
了点小酒，驾驶着自家摩托车回家时误撞到了
路边一棵粗杨树上，这一撞彻底改变了这个家
庭的轨迹。下午17时40分，医院给范连梅下了病
危通知书，由于撞击过猛，薄自波被诊断为特重
型颅腔损伤、面颅骨粉碎性骨折等。“你要是来
晚了就可能见不着了，”医生递给范连梅病危通
知书时说，“签字吧”。

正读高中的儿子薄东超见状，扑通一声跪
在了医生脚下，哭着喊着求医生救活爸爸。范连
梅忍着眼泪签下了自己的名字，“花多少钱都得
救！”之后是漫长的等待，所幸抢救后的第四天，
薄自波在重症监护室中苏醒了过来，“我对不起
老婆孩子。”这是薄自波在短暂的清醒时说的

话。“医生救你不容易，活着就好”，范连梅安慰
他。

脱离生命危险的薄自波并没有很快好转，
等待他的是接二连三的治疗，用范连梅的话说，

“当时跟植物人没什么两样”。儿子薄东超深知
家里难处，每周仅带20元的生活费。“馍馍咸菜
都吃不饱。”范连梅说。薄自波住院后的第20天，
儿子由于营养不良，口鼻流血不止。

在丈夫发生车祸的20多天前，范连梅做了
乳腺囊肿切除手术，刀口仍处于恢复期。“术后
的那几天是我这辈子最幸福的时候，”范连梅
说，“他那几天亲手给我包饺子、熬鸡汤的伺候
我”。哪成想幸福没持续几天，范连梅就从病人
变成了病人家属。站在阳台上哭了近两个小时
之后，“我当时真想从楼上跳下去，”范连梅说，

“幸亏当时有个病友及时劝住了我。”
“我要是好了，他爷俩儿才能好”，范连梅深

吸一口气，“从那时起我就把自己当个男人看，
我得撑起这个家。”丈夫每两个小时就需要翻一
次身，范连梅就把娘家姐弟叫过来帮忙。丈夫身
边离不开人，范连梅就睡在医院地板上，日夜照
顾丈夫的吃喝拉撒，三个多月没睡过一个囫囵
觉。

8年只回娘家一次

“我怕再不回去就见不着了，”范连梅说，
“娘家那边还有一位年近80岁的老父亲，得回去
看看。”范连梅是东北人，娘家远在吉林。1991
年，20岁的薄自波前往东北打工，在给一户人家

“刨土”时认识了19岁的范连梅，一年之后，两人
在东北完婚并生下一个男孩。范连梅称，当时父
亲极力反对这门婚事，但自己还是在没有任何
嫁妆的情况下嫁给了这个实在的山东男人，“就
是今天难成这个样子，我也没跟父亲说过‘后
悔’二字”。

在东北生活了6年之后，薄自波带着妻儿回
到了山东老家。范连梅仍记得1997年头一次来
日照时的情景，“那时候还是黄泥屋，第一天在
他哥哥家借住了一晚上，第二天现垒了个土炕
才算是有个家”。自2009年那场车祸至今已有八
年，这八年间，范连梅仅回过一次东北，“一是车
费太贵，二是这边实在走不开。”

薄自波出院之后，吃喝拉撒都需要人照
顾。范连梅干脆撂下地里的活儿，全心全意照
顾丈夫，“那时候喂一勺米汤得需要十几分
钟，吃一顿饭得三个多小时”“饭都得绞碎了
才行”“擦洗、翻身、按摩都得勤想着”，范
连梅细数着当时照顾的琐事。一年多之后，薄
自波开始能下床了，范连梅又惦记起了自家的
3亩茶园。

“最初，打完七八桶农药，我回家就得哭一
场。”范连梅回忆，“哭完该干啥还得干啥”。炒茶
的时候，范连梅一个人干着两三个人的活儿，别
人家晚上8点前能收工，她得熬到晚上12点。空
闲时候，她就到玻璃厂打工，一个月能挣到1800
块钱。

“树长起来就好过了”

命是捡回来了，可车祸后的薄自波面部严
重变形，左眼紧闭几近失明，右眼严重凸出，颅
骨也用不锈钢进行了修补，已经基本丧失了劳
动能力。薄自波肉体上的损害可以修复，对这个
家而言，他精神上的失常才是致命的。车祸时的
重创使得薄自波精神上出现了异常，他开始不
认得身边人，对范连梅和儿子也是时常打骂，

“有时候睡个午觉就以为是第二天了，指着太阳
说是月亮”。

离家出走对于薄自波来说是家常便饭，光
今年就出走三四次了。为了方便找到丈夫，范连
梅给他配上了老年机，可是意识不清的薄自波
已经丢了三个。下地的时候，范连梅干脆将丈夫
锁在家中，没隔多久就得回来看看。

“当时看病有十几万元都是借来的，”范连
梅称，“现在还欠着妹妹两万多块钱呢”。自从儿
子大学毕业之后，范连梅的担子轻了不少。提到
儿子，范连梅有些坐不住，“他上了这么多年学，
我连学校门朝哪儿都不知道。”

“儿子在学校曾经写过一封信，说‘我真正
地体会到了从天上掉到地下的感觉，我可能再
也找不回原来的爸爸了’。”范连梅说，“他这些
年受了不少苦，都26岁了也不敢处对象，怕花
钱。”

8年前，儿子薄东超在医生面前的一跪让范
连梅铁了心要为这爷俩撑起一个家，薄自波就
是这个三口之家的全部财富。

说完，范连梅直起身，“我得去地里看看那
刚栽的栗子树，等三四年后栗子树长起来，日子
也许就好过了。”

丈夫因车祸丧失劳动能力，妻子范连梅不离不弃———

为父子俩撑起一个家

□ 本 报 记 者 丁兆霞
本报实习生 郭 玲

4月13日下午，55岁的保安常清国提着手提
袋在东港区秦楼农贸市场逛了一圈，拿不定主
意要买什么菜。“最近菜价涨了。”常清国感
觉。

一季度，日照市民的“菜篮子”怎么样？
据日照市物价局提供的主要农副产品市场价格
监测数据显示，一季度，日照市蔬果、海产
品、肉类等价格均有所上涨，油料和食用油价
格基本平稳，粮食总体价格稳中略涨，成品粮
价格略有上涨，市民的“菜篮子”有一点儿
沉。

部分蔬菜价格上涨明显

水果涨多跌少

一听芸豆6 . 5元一斤，常清国没有犹豫地
走向了另一个摊位，几经比较，他最终按照每
斤8毛钱的价格，用4 . 8元买下了一棵6斤沉的大
白菜。“就这白菜价格实惠。”常清国说。

“蔬菜价格有点贵。”记者询问了几个买
菜的市民，他们普遍有这种感受。记者从日照
市物价局获悉，一季度部分蔬菜价格的确涨势
明显，重点监测的15种蔬菜价格5降、2稳、8
升。市场蔬菜均价环比上涨9 . 1%，同比下降
21%。

青椒、西红柿、土豆、芸豆、冬瓜等蔬菜
价格上涨明显，其中，芸豆由上季平均价格
4 . 7元/斤上涨到本季的7 . 8元/斤，涨幅高达
66%。大白菜、胡萝卜价格相对平稳，而萝
卜、油菜、菠菜等价格有所下降。一季度，蔬
菜价格继续呈季节性上涨态势。

根据物价局的分析，蔬菜价格上涨有受到
春节节日效应影响，市场对蔬菜的需求量增
加，推高菜价。而且，冬季气温下降，露天生
产的蔬菜品种减少，大棚蔬菜占据市场主要份
额，种植成本增加，也能致使蔬菜价格呈季节
性上涨。另外，冬季本地菜供应量少，部分蔬
菜靠外调，一月份的低温雨雪、雾霾天气不利
于蔬菜的生产、采摘和运输，致使外调蔬菜数
量下降，蔬菜上市量减少，同时生产、运输、
销售等各环节成本都有所增加，从而进一步催
高菜价。

由于受季节性供需影响，水果价格也是涨
多跌少，其中西瓜、桃子、葡萄等反季水果量
少价高，从整体上拉高水果市场价格。

猪肉价格微涨

鸡蛋价格下行

监测显示，日照市一季度猪肉(统货)价格
有所上涨，由上季度的每500克15 . 00元，上涨
到本季度的每 5 0 0克 1 5 . 8 0元，环比涨幅为
5 . 3%，较去年同期的每500克14 . 70元，同比上

涨7 . 5%。在秦楼农贸市场卖了近两年猪肉的商
户朴玉英认为，猪肉价格的微涨并没有影响到
正常的营业。

据悉，猪肉总体价格上涨的主要原因是受
春节节日因素拉动。春节期间，市民准备年
货，对猪肉的需求量增加，推动价格上涨。此
外，年底生猪价格小幅上涨，养殖户惜售心理
增强，导致生猪上市量减少，引起猪肉价格上
涨。

近期，生猪市场的供应量相对充足，价格
下降，加上猪肉消费进入季节性淡季，需求减
少，推动猪肉价格回落。物价局预计，后期受
全市生猪存栏相对充裕，需求量下降的影响，
猪肉价格将会以平稳为主，出现大幅波动的可
能性不大。

另外，一季度开始鸡蛋市场零售价格一路
下行，日照市鸡蛋价格由1月4日的每500克3 . 70
元，持续震荡走低。截至3月12日，鸡蛋价格
已降至今年以来最低点，为每500克2 . 60元。据
调查，鸡蛋价格下降原因表现在三个方面：受
前期禽流感疫情影响，市民处于安全因素考
虑，减少了对活鸡和鸡蛋的消费，导致市场供
大于求，致使鸡蛋价格持续走低；春节过后，
肉、禽、蛋消费逐渐趋缓，节日刺激消费因素
逐渐减轻，鸡蛋价格逐渐回落；养殖成本降
低。玉米价格一直维持在每500克0 . 90元，价格
相对较低，饲料成本下降，在一定程度上拉低
鸡蛋的市场销售价格。

3月13日起鸡蛋价格开始缓慢上涨，截至3

月23日已上涨为每500克3 . 00元。经调查了解，
受前期鸡蛋价格持续低迷影响，蛋鸡养殖户亏
损严重，部分养殖户选择退出市场，导致蛋鸡
存栏量减少，鸡蛋产量和供应开始逐渐下降，
鸡蛋价格开始上涨。

梭子蟹一路走高

上市海产品数量减少

物价局监测显示，一季度市场海产品零售
均价环比上涨41 . 6%，同比上涨2 . 8%。带鱼、
鲅鱼、黄花鱼、风蛸和梭子蟹价格普遍上涨，
其中，梭子蟹由上季度的每500克52 . 30元，上
涨为本季度的每5 0 0克1 0 6 . 7 0元，涨幅高达
104%。

“海产品在这个季节一般都会涨价，等到
夏天价格就慢慢降下来了。”有着10年海产品
销售经验的摊贩王波说，“现在这价很难有大
的销售量，这45只梭子蟹得一个多月才能卖
光。”

记者从日照市物价局获悉，海产品价格上
涨主要是冬季天冷风大，近海海产品资源减
少，加上出海捕捞的渔船也逐渐减少，导致上
市的海产品数量减少。另外，元旦春节期间，
市场需求量有所增加，致使价格升高；而且近
期受倒春寒天气影响，再加上螃蟹正处于青黄
不接的时期，市场货源不多，梭子蟹价格一路
走高，带动海产品总体价格上涨。

一季度粮价稳中略涨，蛋价下行，肉价、果蔬类呈季节性上涨态势

今春，市民“菜篮子”有点沉

驻村后，通过与村党支部班子座谈、实地
察看村情、听取群众意见、走访党员和贫困户
等形式，我对村情现状和致贫原因等进行了深
入了解。按照上级要求，结合该村实际，积极
开展包联工作，目前已争取到各项资金近400
万元，直接用于精准扶贫的资金150余万元。
其中，根据《山东省财政专项扶贫资金管理办
法》等文件要求，拿出100万元旅游扶贫专项
资金作为股份投入到日照绿荫农业开发有限公
司发展乡村旅游，通过“借鸡生蛋”的方法，
利用股息分红直接实现精准扶贫。单此一项，
每年村集体增加收入6 . 5万余元，贫困人口人
均增收1800余元。

反复研究搞论证

走好“最初一公里”

作为国家级旅游扶贫村，莒县峤山镇大石
头河南村2016年获得旅游扶贫专项资金100万
元。怎么把这钱用好？我们多次和资金拨付主管
单位、市县两级旅游局进行沟通，讨论研究资金
如何使用。莒县旅游局的有关领导也十分重视，

通过召开座谈会的形式，反复商讨实施方案，研
究实施方向。经过多次专题会和走访群众，基本
确定由政府搭桥与企业合作，通过股息分红的
方式实现资金落地，精准扶贫。经过反复商讨、
研究、论证，很多潜在的隐患都得到了解决。村
民最担心的资金如果进入企业，企业无法兑现
承诺，给付股息分红怎么办？我们提出必须增加
第三方担保，签订担保协议，确保资金万无一
失。另外，关于股息分红拨付时间，我们提出不

能一年一结，因为老百姓手中拿到了钱才会踏
实，最后确定每个季度的第二个月初支付股息
分红。诸如此类的问题，正是通过一次次的座
谈，一次次的沟通才得以逐项解决。

耐心细致作讲解

大家的事情大家办

方案出台了，能不能落地实施还要老百姓
说了算。至于这100万的旅游扶贫资金如何使
用，很多村民各打各的算盘。特别是该村生产
条件差，粮食一直无法丰产丰收。几代人都希
望改善生产条件，他们大多的愿望就是利用这
笔钱可以修修生产路、修修塘坝，对于我们的
方案并不认同。为此，我们多次召开村民议事
会和党员代表会，把方案的具体内容逐项解释
清楚。

同时，积极争取其他项目，解决群众最关
心的问题。通过耐心细致的工作，最终方案在
村民议事会上得到了一致通过，并进行了公
示。我们争引到国家有关项目资金，开始修建
生产路和塘坝。目前，全长6 . 3公里的环山生
产路路基建设已全面完成。

从严从实抓落实

打通“最后一公里”

方案出台了，群众通过了，剩下的就是如
何落实了。2016年8月9日，省级旅游扶贫资金
应用签约仪式在峤山镇党委会议室举行。县财
政局、扶贫办、旅游局、峤山镇人民政府分管
负责人，峤山镇大石头河南村、大石头河北
村、日照绿荫农业开发有限公司的委托代理人
以及部分社区负责人参加了本次签约仪式。9
月10日，企业将第一笔股息分红1 . 6万余元打入
了村集体账号

（□记者 罗从忠 整理）

莒县峤山镇大石头河南村第一书记刘舒———

利用专项资金 实施精准扶贫

□罗从忠 李增娣 陈洪刚 报道
本报五莲讯 日照市第十三次党代会和市

“两会”召开以来，市北经济开发区迅速行动起
来，理清发展思路和方向，以加快建设“产业新
城、城市新区”为定位，着力实现“招商引资、
基础设施、效能建设”三大突破，全力冲击省级
开发区40强。

着力抓好“三招三引”，力求项目建设新突
破。树立“市北人就是招商人”的理念，创新招
商方式方法，确保全年到位资金10亿元以上，过
亿元项目5个以上。特别是抓住海尔集团产能翻
番机遇，启动首期占地500亩的电子家电产业园
建设，力争3年时间电子家电产业达到百亿产
值，成为华东地区家电配件服务中心。

着力完善园区基础配套，力求载体平台新突
破。立足两年补齐基础设施建设欠账这一目标，通
过PPP等方式加大投融资力度，全面加快园区路、
水、电、热、气及河道治理等市政基础建设，同步启
动园区医院、教育、养生等公共服务设施建设，确
保两年完成基础设施建设投资30亿元。

市北经济开发区

冲击省级40强

□记者 栗晟皓 通讯员 张昊 报道
本报日照讯 4月10日，记者从日照市财政

局获悉，为进一步加大政府采购“放、管、服”
改革力度，日照市财政部门采取三项措施做好政
府采购职能“加减法”，推动政府采购职能转
变，提高政府采购效率。

取消授权支付审核，提高资金支付效率。从
资金支付流程做“减法”，取消采购单位授权支
付资金预先存入政府采购专户和授权支付审核环
节，减少单位授权支付手续。同时，要求采购单
位严格按照政府采购合同直接付款给供应商，在
还权给采购单位的同时大大地提高了资金支付效
率。

加大监督检查力度，健全日常监管机制。政
府采购管理办公室从监督管理上做“加法”，计
划分别对20家采购单位和18家代理机构实施专项
检查。以监督检查促规范，积极推动监管职能由
事前审批向事中、事后监管转变，加强政府采购
活动日常管理，提高政府采购监督检查的广度和
深度。

实现预算指标导入，简化单位操作程序。政
府采购管理办公室从预算指标管理做“减法”，
将以往预算指标下达后采购单位手动录入改为后
台自动导入政府采购系统，使预算单位在使用系
统时更加方便、快捷，简化了系统操作程序。通
过预算指标自动导入，也进一步促使采购单位做
到政府采购预算应编尽编。

“加减”并用

促政采职能转型

峤山镇大石头河南村“第一书记”刘舒（右）和村干部讨论工作。

□栗晟皓 纪伟 王凤华 报道
本报日照讯 “俺的茶以后也有个响亮的名

片了！”4月14日，拿着刚到手的商标注册证，
老茶农杨青竹高兴地说。家住东港区后村镇独垛
村的杨青竹有30年炒茶的经验，他炒的茶汤色明
亮、口味醇厚，但因为知名度低，价格一直上不
去。后村工商所所长王峰得知这一情况，主动找
到杨青竹，帮他注册了东港区醉仙青茶厂，并协
助联系德新商标事务所设计了茶叶商标。

“市里出台政策，对于获得中国驰名商标、
山东省著名商标、日照市知名商标的企业，最高
分别给予50万元、10万元、3万元奖励。”东港区商
标广告科科长在河山镇进行“送法律、送政策、送
服务”巡回宣讲时说道。今年以来，日照市东港区
工商局加大“商标品牌战略”帮扶力度，以“政
策宣讲+走访服务”的形式，广泛宣传商标注
册、驰著名商标申请、马德里国际商标注册等法
律政策。“没有商标，制作的茶叶是初级产品，
一斤卖二三百块钱；有了商标包装，进了超市，
可能卖五六百！”后村镇副镇长甄华伟说。

老茶农

有了自己的品牌

□丁兆霞 石 磊 李敏 报道
本报日照讯 五莲县教育局将每周三定为学

校工作“诊断日”，定期对学校进行把脉会诊，
帮助学校及时发现、解决问题。截至目前，已诊
断学校10处，发现并帮助解决实际问题10余件。

据悉，学校工作“诊断日”活动以学校治理
体系、文化建设、德育、办学行为、基建、校园
绿化、食堂管理、财务风险点及审计整改等工作
重点难点问题为导向，由分管领导牵头，从基础
教育科、后勤管理办和审计办抽调10名专业人员
组成诊断小组，统一行动、分别诊断。为充分了
解学校存在问题，快速聚焦薄弱点，诊断小组提
前一天征求学校部分家长的意见建议，带着问题
到学校，做到“心中有数”。到校后听取学校工
作汇报，与部分教师进行座谈交流，并通过问卷
调查、现场查看等方式，明确需要整改的问题，
做到“心中有底”。

五莲开展

学校“诊断日”活动
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